

Editorial

Queridos lectores,

Como es habitual en estas fechas, nos encontramos preparando todos los detalles de los Premios Panorama 2022, galardones impulsados por el Consejo General de Colegios Farmacéuticos a través de esta publicación para reconocer la innovación farmacológica. Durante los pasados doce meses hemos asistido a interesantes progresos en la farmacoterapia de las enfermedades raras, como la atrofia muscular espinal o las porfirias, y también en lo referente a otras patologías que, por desgracia, continúan afectando a una gran parte de la población, como ocurre con la COVID-19. Así, el Jurado ha decidido otorgar *ex aequo* el premio a los medicamentos Givlaari® (givosirán) y Zolgensma® (onasemnogén abeparvovec). En este número de Panorama se recuerdan los aspectos innovadores de cada uno de ellos. Confiamos en que el nuevo año que se acerca sea al menos tan fructífero como el actual desde el prisma del arsenal farmacoterapéutico.

Por cuanto respecta a la actualidad en el mundo farmacéutico, merece una mención la reciente publicación de los resultados del informe titulado *El papel de la farmacia en el futuro*, elaborado por GAD3, que pone en relieve el alto valor que otorgan los ciudadanos españoles a la farmacia comunitaria como establecimiento sanitario, destacando la importancia creciente otorgada a los servicios asistenciales que ésta ofrece, tales como la información sobre medicamentos y el consejo farmacéutico; además, subraya la reclamación por parte de la sociedad de un mayor grado de colaboración con la farmacia hospitalaria y con los servicios de atención primaria.

En los últimos días también hemos tenido conocimiento de varias noticias positivas en relación con la salud: por un lado, parece que España empieza a superar el bache que la COVID-19 supuso para la esperanza de vida, que se redujo en 15 meses durante el 2020. Así, los españoles ya habríamos recuperado aproximadamente la mitad de la esperanza de vida perdida, no solo por la disminución de la gravedad de la enfermedad, sino también por la recuperación paulatina de la normalidad en la capacidad asistencial, necesaria para hacer frente al diagnóstico y tratamiento del resto de enfermedades. En otro orden de cosas, se hecho pública la decisión de varias comunidades autónomas de ampliar la vacunación frente al virus del papiloma humano a los varones, lo cual constituye un hito que sin duda redundará en un beneficio para la salud pública y en una reducción de la incidencia de determinados tipos de cáncer asociados a la infección por dicho virus, como ha sido sobradamente constatado en mujeres. Se nos plantea la duda de si el acceso a estas vacunas se generalizará en todo el país o si, por el contrario, persistirán inequidades entre ciudadanos en función de su lugar de residencia.

En este nuevo número traemos una profunda revisión sobre la fisiopatología, aspectos clínicos y tratamientos de las anemias, un grupo de enfermedades muy prevalentes a nivel global y también en nuestro país, lo que debe animar a todos los profesionales sanitarios a mantenerse actualizados con el objetivo de colaborar en su prevención y tratamiento. La evaluación de nuevos medicamentos comercializados en España incluye, este mes, al antibiótico oritavancina (Tenkasi®), autorizado en el tratamiento de infecciones de piel y tejidos blandos, y al anticuerpo monoclonal romosozumab (Evenity®), de utilidad en osteoporosis grave en mujeres posmenopáusicas. De forma complementaria, en la sección Farmacovigilancia se recogen varias actualizaciones de información que han suscitado interés en las últimas semanas, destacando las recomendaciones relativas a los medicamentos que combinan codeína e ibuprofeno.

Deseamos que la lectura os sea amena y enriquecedora. Recibid un afectuoso saludo.